

Secretaría Ejecutiva

Nacimiento de Rigoberta Menchú Activista por los derechos humanos de Guatemala y ganadora del Premio Nobel de la Paz

9 de enero



Rigoberta Menchú Tum nació el 9 de enero de 1959 en Chimel, municipio de San Miguel Uspantán, Departamento de El Quiché, Guatemala. Es una activista y defensora de la paz, la justicia social y los derechos humanos de los pueblos indígenas en ese país de Centroamérica.¹

La activista guatemalteca creció en un país afectado por un conflicto armado entre el gobierno y una guerrilla reivindicadora de justicia social y mejores condiciones de vida. Para combatir a esta organización popular y "Considero este premio, no como un galardón hacia mí en lo personal, sino como una de las conquistas más grandes de la lucha por la paz, por los derechos humanos y por los derechos de los pueblos indígenas, que a lo largo de estos 500 años han sido divididos y fragmentados, y han sufrido el genocidio, la represión y la discriminación".

Rigoberta Menchú Tum

Discurso en la aceptación del Premio Nobel de la Paz

www.cndh.org.mx

¹ https://bit.ly/3uM7wDv



Secretaría Ejecutiva

reprimirla, el gobierno optó por la violencia; asimismo, implementó una política de exterminio contra la población indígena maya. En este contexto, gran parte de la familia de Rigoberta fue víctima: su madre y su hermano mayor fueron torturados y asesinados por los militares; su padre fue quemado vivo durante una protesta. Por esta y otras razones, desde joven, Rigoberta se involucró en diversas causas sociales y participó en foros internacionales para denunciar las desigualdades económicas, sociales, culturales y políticas dentro de su país. Desde 1977 comenzó a militar en el Comité Unidad Campesina, integrándose formalmente en 1979. Durante este periodo el ejército nacional llevaba a cabo una campaña contra la población sospechosa de pertenecer a algún grupo armado. En ese momento se vio obligada a exiliarse en México, donde llegó en 1981 apoyada por grupos militantes católicos. Desde este país se dedicó a denunciar a nivel internacional la grave situación de los indios guatemaltecos.

Aunque Rigoberta sufrió la persecución política y posteriormente fue exiliada, no detuvo su lucha; al contrario, siguió con ella y contribuyó a la elaboración de la Declaración de los Derechos de los Pueblos Indígenas en la ONU.²

Como ejemplo de los foros y eventos en donde participó, a partir del trigésimo quinto periodo de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, Rigoberta Menchú formó parte desde 1982 de la Subcomisión de Prevención de las Discriminaciones y Protección de las Minorías. Asimismo, desde marzo de 1983 se ha presentado en las sesiones de la Asamblea General con la finalidad de denunciar las arbitrariedades gubernamentales contra los indígenas y para reivindicar los derechos humanos de estas comunidades.

El 10 de diciembre de 1992 le fue otorgado el Premio Nobel de la Paz, convirtiéndose así en la primera mujer indígena en recibirlo. Con el dinero que recibió instituyó la Fundación Vicente Menchú, cuya misión es contribuir a recuperar y enriquecer los valores humanos para la construcción de una ética de paz mundial a partir de la diversidad étnica, política y cultural de los pueblos del mundo.³ Así, a través de esta fundación, la activista guatemalteca ha desarrollado diversas iniciativas y estrategias con el objetivo de responder a las demandas de los pueblos originarios de Mesoamérica en el área educativa. Entre estas

² https://bit.ly/3HxBYbV

³ https://bit.ly/3FPHztd



Secretaría Ejecutiva

iniciativas se encuentra el Diagnóstico de la Realidad Educativa de los Pueblos Indígenas de la Región Mesoamericana, la cual consultó a 174 comunidades de la región respecto a su realidad y demandas educativas. Como resultado de la iniciativa se logró el desarrollo de programas de profesionalización para maestros indígenas del área rural.⁴

Hoy día, Rigoberta Menchú sigue luchando con el objetivo de promover el diálogo y la justicia social en Guatemala, y persiste en la búsqueda de alternativas para reforzar la participación de los pueblos indígenas en la toma de decisiones sobre sus necesidades y sus derechos. Actualmente es integrante activa de la Iniciativa de Mujeres Nobel (de la cual es cofundadora) y de la Fundación Peace Jam, así como miembro fundador de la Asociación Política de Mujeres Mayas.⁵

⁴ https://bit.ly/3YhvO5L

⁵ Idem.